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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
IGUALDAD SUSTANTIVA 
 
PRESENTA CONSEJERA LIBRO EN LA HABANA  
La Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
Yolanda Elías Calles Cantú, presentó el libro ‘Política Feminista’ en la 25 Feria Internacional del Libro de La 
Habana, en Cuba.  La Consejera Electoral acudió al evento realizado en la Casa de la Cultura, a invitación de Teresa 
Amarelle Boué, Secretaria General de la Federación de Mujeres Cubanas y miembro del Consejo de Estado. Calles 
Cantú comentó que el libro reúne textos de mujeres investigadoras y activistas dentro de la Red de Género y 
Economía, los cuales ayudan a conocer más sobre la teoría feminista; además, compartió el escenario actual de la 
participación de las mujeres en los cargos de elección popular en México.   Señaló que aunque nuestro país y Cuba 
tienen sistemas políticos diferentes, en ambos es importante promover la presencia de mujeres en los espacios de 
toma de decisiones, con el objeto de disminuir las brechas de desigualdad entre hombres y mujeres.  La Consejera 
acordó con los participantes en dicho evento intercambiar experiencias de buenas prácticas electorales, que 
favorecen la inclusión de mujeres en los cargos de elección popular. En ese marco, la Presidenta de la Comisión de 
Igualdad Sustantiva se reunió con la Dra. Isabel Moya Richard, Directora General de la Editorial de la Mujer; la 
Mtra. Alicia Campos Pérez, Coordinadora Regional de la Federación Democrática Internacional de Mujeres, entre 
otras mujeres líderes de la región. (AM, 5) 
 
http://elcantodelosgrillos.mx/presenta-consejera-del-ieeq-libro-politica-feminista-en-la-habana 
 
PRÁCTICAS ELECTORALES FAVORECEN LA INCLUSIÓN DE MUJERES: IEEQ 
Por Zulema López 
El IEEQ estuvo presente en La Habana, Cuba, esto a través de la consejera Yolanda Elías Calles Cantú, quien acudió 
para hablar el libro “Política Feminista”. En su calidad de Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del 
Instituto acudió a la edición número 25 de la feria, para comentar que el libro reúne textos de mujeres 
investigadoras y activistas dentro de la Red de Género y Economía.  Sostuvo que se trata de un acerco que ayuda a 
conocer más sobre la teoría feminista y en su exposición abordó el escenario de las mujeres en los cargos de 
elección popular en México. Argumentó que México y Cuba son naciones con sistemas políticos diferentes pero que 
en ambos casos resulta importante promover la presencia de mujeres en los espacios de toma de decisiones y 
lograr así, disminuir las brechas de desigualdad entre hombres y mujeres.  (DQ, 10) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
CORRE PAN A 97 TRAIDORES  
Por Zulema López 
El PAN expulsó de sus filas a 97 militantes que tuvieron actuaciones contrarias a sus estatutos en las elecciones de 
2015 y la limpia podría prolongarse hasta un año, dio a conocer Miguel Ángel Torres, secretario general del CDE. 
Dijo que se analizaron 129 expedientes, de los cuales 89 no acudieron a su derecho a audiencia y al contarse con 
pruebas contundentes de su actuar es que se optó por respaldar a los comités municipales. (DQ, 5) 
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FOTO. FUEGO AMIGO / ¿A DÓNDE VAMOS A PARAR? 
Familia michoacana: El cantante y compositor Marco Antonio Solís El Buki con el Expresidente de la República, 
Felipe Calderón Hinojosa, y su esposa y candidata para el 2018, Margarita Zavala, michoacanos los tres; la 
exaspirante Josefina Vázquez Mota y el alcalde queretano Marcos Aguilar Vega con su esposa Teresa García de 
Aguilar, invitados del presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez, para participar en la visita del Papa 
Francisco. “Tuvimos una cena extraordinaria y compartimos gratos momentos con excelentes amigos” comentó el 
queretano a través de su cuenta de Facebook. Por cierto, El Buki los invitó a su presentación del 12 de marzo en la 
Plaza de Toros Santa María. Hay que ir. (PA, 1) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MOVERÁN RETENES VS EBRIOS 
Por Paulina Rico 
Las pruebas de alcoholemia del "Torito" serán sorpresa e itinerantes, afirmó el secretario de Gobierno del 
Municipio de Querétaro, Francisco de Silva Ruiz, toda vez que se ha conocido de la existencia de grupos a través de 
WhatsApp, redes sociales y otras tecnologías, para notificar las zonas en que se encuentra el operativo. (DQ, 
principal) 
 
PA: URGE MÁS APOYO A UAQ 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
En medio de las severas restricciones económicas que dejan fuera cada ciclo a más de 11 mil aspirantes y han 
frenado sus proyectos de expansión a los municipios, la UAQ espera un mayor apoyo de los gobiernos federal y 
estatal, afirmó el rector Gilberto Herrera. (PA, principal) 
 
N: RENUEVAN CN 
Por Verónica Ruiz 
El gobernador Francisco Domínguez Servién tomó protesta a la Mesa Directiva del Consejo de Notarios del Estado 
de Querétaro, que encabeza su ahora presidente, José Luis Gallegos. (N, principal) 
 
EUQ: SE DEBEN REGULAR UBER Y CABIFY: DOMÍNGUEZ 
Por Lenin Robledo 
Los servicios que ofrecen aplicaciones como Uber y Cabify deben regularizarse, sentenció el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, quien comprendió el malestar del gremio taxista, ya que aseguró que no pueden hacer base en 
ningún sitio, porque no cuentan con la concesión necesaria para funcionar. (EUQ, principal) 
 
CQ: FIN A FAVORITISMO EN EL CAMPO QUERETANO 
Por Andrea Martínez  
El gobernador Francisco Domínguez Servién denunció que “en otros tiempos” los programas y recursos del campo 
eran para amigos, los compadres y los partidos políticos, por lo que advirtió, ya terminó el favoritismo. (CQ, 
principal) 
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AM: DETIENEN  POR PECULADO A EXALCALDE DE TEQUIS 
Por Guillermo Contreras 
Héctor Pintor Ramírez, ex presidente municipal interino de TX (durante 87 días) fue detenido por las autoridades 
de Procuración de Justicia, luego de que procedió la denuncia interpuesta por el delito de peculado. (AM, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FIRMAN CONVENIO POR LA EQUIDAD DE GÉNERO 
Gobierno del estado y el Inmujeres firmaron un convenio de colaboración para la aplicación de medidas que 
abonen a una equidad sustancial. En este sentido, Lorena Cruz Sánchez, presidenta del instituto, pidió que se 
formalice un observatorio de participación política para garantizar que la equidad y la igualdad sean una realidad. 
(…) “Tenemos que ir más allá con las políticas transversales, he instruido al gabinete”, comentó Francisco 
Domínguez Servién, quien agregó que estos temas se atacan a través de la educación y la salud. (PA 7, CQ 4, DQ 2, 
EUQ 8, AM 5, N 2) 
 
LLAMA PANCHO A UN FRENTE CONTRA VIOLENCIA DE GÉNERO 
Por Elvia Buenrostro 
Este jueves se determinará sobre la declaración de alerta de género que solicitaron seis municipios de Querétaro, 
adelantó la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres, Lorena Cruz Sánchez. Informó que los municipios que 
solicitaron la alerta son: Querétaro, San Juan del Río, Corregidora, El Marqués, Arroyo Seco y Huimilpan y que 
actualmente continúa su evaluación de cómo respondieron a las recomendaciones que se hicieron a las 
autoridades. (DQ, 1) 
 
MAÑANA SE DEFINE SI ACTIVAN ALERTA DE GÉNERO 
Por Elvia Buenrostro 
Este jueves se determinará sobre la activación de alerta de género que solicitaron los municipios de Querétaro, San 
Juan del Río, Corregidora, El Marqués, Arroyo Seco y Huimilpan, adelantó la presidenta del Inmujeres, Lorena Cruz. 
(…) En su visita a Querétaro, además abordó el tema de los embarazos de menores de edad, problema que es de 
salud pública (…) Para enfrentar esta problemática, también llamó al gobernador Francisco Domínguez Servién a 
que se sume a otros 18 estados que ya existen en la República para que se conforme el grupo de trabajo del estado 
de Querétaro. (DQ, 2) 
 
BUSCA PANCHO REGULARIZAR A UBER 
Por Laura Vilchis 
Precisó el gobernador Francisco Domínguez Servién su intención de regularizar el servicio de Uber en la entidad, el 
cual contempla una red de transporte a través de un software de aplicación móvil. (…) En otro tema, negó el 
nombramiento de un nuevo presidente de la Mesa Directiva del Consejo de Notarios del estado de Querétaro. Dijo 
que en la reunión que tuvo a puerta cerrada ayer en Palacio de Gobierno, tomó protesta del nuevo Consejo de 
Notarios, encabezado por José Luis Gallegos, evento que tuvo una concurrencia inédita del 85% de actuarios. 
Explicó que en el desayuno, en el Salón de Gobernadores, se acordó trabajar de la mano con Catastro y el Registro 
Público de la Propiedad para que sean un solo ente y así facilitar el trabajo de los notarios y beneficio de los 
ciudadanos. (PA, 7) 
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UBER Y CABIFY DEBEN PAGAR IMPUESTOS, SEÑALA PANCHO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién indicó que trabajan con el Congreso local en la modificación de la Ley 
de Ingresos y la de Movilidad, para que aplicaciones de transporte privado como Uber y Cabify paguen impuestos. 
(…) y condenó que los choferes de Uber hayan hecho “base” en la terminal de autobuses. (…) Por otra parte, dijo 
que corresponde a la Legislatura tratar el tema de los gallos como Patrimonio Cultural de Querétaro,  (…) aseguró 
que ya cumplió con su compromiso de campaña que fue regresar las peleas de gallos a la Feria Internacional 
Ganadera de Querétaro. (CQ 2, EUQ 8, DQ 2, N 2)  
 
SE REÚNEN 
El gobernador Francisco Domínguez Servién entregó nombramientos como nuevos representantes de la sociedad 
civil ante el Consejo del Fideicomiso Qronox, a Genoveva Anaya, José Muñoz, Jesús Moreno y Joel Alcántara. 
Atestiguaron la entrega el presidente del Fideicomiso y el Oficial Mayor. (EM 5, AM 5, N 2)  
 
PREVÉ SEDESU DENUNCIA POR ECOCIDIO EN SJR 
Marco del Prete, titular de la SEDESU, informó que enviaron personal técnico de esta dependencia a revisar la zona 
de El Nabo, en la delegación SRJ, donde fueron encontrados decenas de peces muertos en un bordo. (CQ 17, PA 6)  
 
DESMIENTE USEBEQ CIFRAS DE CASOS DE BULLYING EN ESCUELAS 
Luego de que el coordinador operativo de la USEBEQ, Ernesto Mejía, afirmara públicamente que hay de 3 mil casos 
de acoso escolar en las escuelas del estado, ayer la dependencia estatal desmintió tales declaraciones por medio de 
un comunicado. Dentro de este documento se aclara que la cifra es de 3 mil 500 niños y jóvenes de preescolar, 
primaria y secundaria pero que han sido capacitados en el tema de convivencia escolar y el desarrollo de 
habilidades socioemocionales para la resolución pacífica de conflictos, acción que busca prevenir que se presente 
bullying en las diversas escuelas públicas de educación básica. (EUQ, 3) 
 
BULLYING: JUEGAN AL “SECUESTRO” EN ESCUELAS DE QUERÉTARO 
Ernesto Mejía Botello, coordinador operativo de la USEBEQ, alertó sobre los casos de bullying en las escuelas del 
estado, sin embargo indicó que no existen casos graves, pero sí han detectado situaciones donde incluso han 
jugado al secuestro. (CQ 4, DQ 4) 
 
AUMENTAN ROBOS DE IDENTIDAD EN QUERÉTARO: GALLEGOS PÉREZ 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Desde hace 7 años, en Querétaro se ha incrementado el hurto de identidades para hacer fraudes ante notario por la 
venta de propiedades, dio a conocer José Luis Gallegos Pérez, nuevo presidente del Consejo de Notarios del estado. 
(…) En fotografía está acompañado del gobernador Francisco Domínguez Servién y de María de los Ángeles 
Guadalupe Arana de los Cobos. (PA, 1) 
 
DESPLEGADO  
El Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, A.C. Felicitamos cordialmente a la nueva Mesa Directiva del 
Consejo de Notarios del estado de Querétaro, a la cual tomó protesta el Gobernador Francisco Domínguez Servién. 
(N, 12) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PANAL PRESENTA INICIATIVA DE LEY PARA LA SANA CONVIVENCIA 
La diputada María Alemán presentó ayer una iniciativa de ley para la sana convivencia, por lo que la legisladora 
aseguró que este trabajo se centra en los estudiantes y toma en consideración criterios de las anteriores. (…) 
reconoció el apoyo de la autoridad educativa, principalmente de la SEDEQ y de USEBEQ, con quienes se espera 
estar trabajando en conjunto. De igual modo mencionó que el proyecto Una Convivencia Libre de Violencia en el 
Ambiente Escolar caminará de la mano con una comisión integrada, entre otras personas, por el gobernador 
queretano. (EUQ 3, AM 2)  
 
SON 82 ANEXOS, LOS QUE OPERAN DE MANERA CLANDESTINA 
Tras señalar que los costos de un centro de rehabilitación, varía desde los 40 mil pesos, la diputada María Alemán 
informó que solo ocho de los 90 anexos en la entidad, cumplen con las normas oficiales de salud, por lo que el resto 
opera de manera clandestina. (…) Indicó que analizará el mecanismo para regular los anexos, con un trabajo en 
coordinación con Guillermo Tamborrel, CECA. (CQ, 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
DENUNCIA MORENA QUE SESIONES DE COMISIONES ESTÁN PLANCHADAS 
Por Paulina Rico 
No hay una justificación real que determine el concesionamiento de algunos servicios públicos municipales en 
Querétaro, afirmó la regidora de Morena, al reiterar su desacuerdo en una aprobación hecha en sesión 
extraordinaria de cabildo en la que todos los que componen ese cuerpo, excepto ella, se manifestaron a favor sin 
ninguna intervención. (DQ, 3) 
 
NO HABRÁ NUEVO RASTRO PARA CORREGIDORA: KURI 
Se encuentra detenido el proyecto para la creación de un nuevo rastro para el municipio de Corregidora, esto luego 
del anuncio hecho por parte de autoridades estatales en donde se da a conocer que se buscan los recursos para 
construcción de un rastro tipo TIF metropolitano, dio a conocer el alcalde Mauricio Kuri. (…) indicó que en el caso 
del metropolitano aún no se cuenta con un lugar en donde pueda instalarse, situación que se analizará de manera 
conjunta con los presidentes municipales de la zona conurbada, así como con el gobernador Francisco Domínguez 
Servién. (DQ, 6). 
 
REGIDOR PROMETE RECUPERAR SUBSIDIO PARA CAMBIAR TAXIS 
El regidor presidente de la comisión de Transporte, Erick Juárez, se comprometió a recuperar un subsidio estatal a 
favor de los taxistas que realicen la conversión de sus unidades para uso de gas y gasolina, a través de la empresa 
gasera Natgas. (…) se comprometió a ser el enlace entre el IQT y los taxistas, para que a través de esta dependencia 
federal se pueda gestionar nuevamente el subsidio para la conversión de las unidades de transporte de alquiler. 
(EUQ 8, AM  9) 
 
DECIDIRÁN EL JUEVES SI EMITEN O NO ALERTA DE GÉNERO EN 6 MUNICIPIOS 
Este jueves decidirán si procede o no la emisión de la alerta de violencia de género en Querétaro capital, San Juan 
del Río, Corregidora, El Marqués, Arroyo Seco y Huimilpan. La presidenta de Inmujeres e integrante del grupo 
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encargado de analizar las solicitudes de investigación de la alerta de género, Lorena Cruz, explicó que la 
aprobación de la alerta dependerá del cumplimento a las recomendaciones emitidas al estado. (EFB 3, N 2) 
 
INMUJERES PIDE TENER OFICINAS EN MUNICIPIOS 
La titular del Inmujeres, Lorena Cruz, realizó una serie de peticiones al gobierno estatal en pro de la equidad de 
género, la igualdad y la justicia en las mujeres. Destacan la creación de un Observatorio Estatal de Participación 
Política; que todos los ayuntamientos cuenten con un Instituto Municipal de las Mujeres; emprender acciones de 
reconocimiento a los centros de trabajo que tengan buenas prácticas en materia de igualdad laboral, así como de 
atender los embarazos en niñas y adolescentes. (EUQ, 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SOLO 50 POR CIENTO DE LOS INDÍGENAS EN QUERÉTARO HABLA OTOMÍ 
Por Esmeralda Trueba 
En el estado de Querétaro existe una población indígena aproximada de 50 mil ciudadanos, sin embargo, solo 50 
por ciento de ellos son hablantes del idioma otomí, lo que refiere a una pérdida considerable de esta lengua, así lo 
señaló, Aurelio Núñez, investigador y colaborador del proyecto de rescate y revitalización del otomí de la Facultad 
de Filosofía de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Indicó que los municipios donde se concentra la 
mayoría de esta población son Tolimán, Cadereyta y Amealco. También señaló que de los 25 mil hablantes, 19 mil 
se encuentran ubicados en el municipio de Amealco, donde se mantiene la lengua; sin embargo, dijo, en el 
municipio de Cadereyta prácticamente la lengua está extinta. El investigador precisó que la pérdida de la tradición 
oral es causada básicamente por el racismo que hay en la entidad. (AM, 4) 
 
QUERÉTARO REDUJO EN 52.4 MDP SU DEUDA EN EL 2015 
Por Notimex 
Al cierre del 2015, la deuda de Querétaro se redujo 52.4 mdp, frente al término del año previo, de acuerdo con los 
datos de la SHCP. Sin embargo, el reto para la entidad es mantener la tendencia a la baja en el manejo de sus 
pasivos y continuar con la disciplina en sus finanzas públicas bajo un entorno económico y presupuestal más 
complejo. La información de la SHCP refiere que la deuda de Querétaro pasó de 1,678.5 mdp en el 2014 a 1,626.1 
mdp al cierre del 2015. (PA, 6) 
 
DÓLAR PEGA MUY FUERTE A CONSTRUCTORES: CABRERA 
Por Laura Banda Campos 
"Paraliza" el alza del dólar al 30% de la maquinaria pesada de la industria de la construcción en Querétaro, sostuvo 
el presidente de la CMIC, Alejandro Cabrera Sigler. (DQ, 1) 
 
RICARDO VERAZA REPRESENTARÁ A EMPRESARIOS 
Con el objetivo de agrupar a todas las empresas del sector turismo, se conformó la Asociación de Empresarios 
Turismo y de Entretenimiento, y este martes tomó protesta su primer consejo directivo, que estará encabezado 
por Ricardo Veraza. Al evento de la toma de protesta acudió Hugo Burgos, Secretario de Turismo del estado. (AM, 
8) 
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UNIVERSIDADES EN CRISIS; ALGUNAS NO TIENEN NI PARA NÓMINA: GILBERTO 
Por Isis Mayumi Ochoa 
"México tiene que invertir fuertemente en la educación superior y hacerla crecer", aseveró Gilberto Herrera Ruiz, 
rector de la UAQ, quien a un día de que rinda su Cuarto Informe habló sobre los retos que enfrenta la institución, 
los recortes presupuestales y la relación que existe con el gobierno actual. (…) El presupuesto que recibimos, tanto 
federal como estatal, no nos alcanza ni siquiera para la nómina y si le sumas el gasto corriente, no podemos 
solventarlo. (…) con respecto a la relación con gobierno del estado apuntó: "Es cordial, hay comunicación", aseguró 
el rector de la universidad, quien agregó que aún no está concluida la cuestión presupuestal y espera tener buenas 
noticias en marzo. (DQ, 1) 
 
LAMENTABLES DECLARACIONES DE SECRETARIO DEL TRABAJO: UAQ 
El abogado general de la UAQ, Óscar Guerra, aseveró que como institución harán los esfuerzos necesarios para 
evitar la huelga el 1 de marzo, pese a que, dijo, han sido desafortunadas las declaraciones del Secretario del 
Trabajo, José Luis Aguilera Rico, respecto al conflicto que mantiene la institución educativa con el STEUAQ. Dijo 
desconocer el diferimiento de la fecha para una segunda conciliación establecida por la JCyA, para el 23 de febrero, 
al aseverar que no fueron notificados de este cambio. (EUQ 9, AM 8, N 1) 
 
APLAZAN ENCUENTRO ENTRE UAQ Y SINDICATO 
La segunda conciliación entre el STEUAQ y las autoridades de la UAQ, que se llevaría a cabo hoy, para evitar la 
huelga del 1 de marzo, fue diferida para el día 23. De acuerdo con el presidente de la JCyA de la ST, Edgar Izunza, la 
acción se originó por una regularización del proceso, derivado de un error en la notificación, con respecto al 
domicilio marcado por el colegio. (EUQ 1, PA 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Se enoja gobernador Duarte. Nos comentan que durante la visita que hicieran los altos directivos de la empresa 
Safran a México, con la intención de fortalecer el crecimiento de sus áreas, el gobernador de Chihuahua, el priísta 
César Duarte, aprovechó el foro para criticar que la industria aeronáutica en Querétaro había crecido a punta de 
dinero. Eso, nos dicen, no fue bien visto, sobre todo por los de su propio partido, pues muchos lo observaron como 
si estuviera lanzando fuego amigo. Ya que hay que recordar que, en el sexenio pasado, el priísta queretano José 
Calzada fue uno de los mandatarios que, aseguran, más impulsó dicho sector. ¿Le habrán sugerido una corrección 
de la plana al chihuahuense? Le corrigen los dichos. El día de ayer, los dichos de un funcionario de la USEBEQ 
pusieron a trabajar a marchas forzadas a su área de comunicación social. Sucedió que —durante una conferencia 
de prensa en la que se invitó al coordinador operativo de la dependencia para presentar, junto con la diputada 
María Alemán, temas de convivencia escolar— cuando los compañeros le preguntaron sobre cifras de acoso 
escolar, el funcionario estatal reveló que habían sido detectados más de tres mil, lo que puso de cabeza a todo 
mundo. Al mediodía, se recibió la aclaración en la redacción por parte de Iliana Burgos Ochoa, su jefa de prensa, 
quien tuvo que salir a aclarar que son más de tres mil quinientos alumnos, pero que han sido capacitados en temas 
de convivencia escolar. Aclarado. Ardua labor. El gobierno municipal de San Juan del Río tiene la difícil tarea de 
frenar las riñas en sus comunidades, donde el consumo de alcohol y las peleas callejeras se han salido de control. 
Elementos de emergencia y policías por igual han sido afectados por los habitantes involucrados en los 
enfrentamientos. La clave para acabar con esta problemática se encuentra en áreas como Secretaría de Finanzas, y 
es que en pasados periodos de gobierno, el freno a la venta clandestina de alcohol parecía ser simulado, lo que no 
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permitió solucionar esta problemática social. Encuentros de Marcos. El día lunes, el presidente municipal de la 
capital, Marcos Aguilar, reunió a los directores de los medios de comunicación locales para detallar, de manera 
más amplia, el futuro que tendrán los procesos de licitaciones para la concesión del alumbrado público, la 
recolección y separación de la basura y el operativo del alcoholímetro. A micrófono abierto, el alcalde escuchó las 
diferentes inquietudes de los invitados y tomó nota. Al final, vinieron interesantes conclusiones. Ahora nos dicen 
también que Aguilar Vega se reunirá con diversos sectores de la sociedad, así como con columnistas editoriales de 
medios impresos y locutores para que tengan el mismo pulso sobre las acciones que se van dando en el gobierno 
municipal, pero de manera abierta. Sería interesante que otros gobernantes pudieran sostener este tipo de 
prácticas y conocer temas que, en ocasiones, es complicado saber los porqués de su existencia. (EUQ, 2) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por  Adán Olvera 
Las adicciones son temas que no son de interés de las autoridades en nuestro país y obviamente en Querétaro 
pasan los años y poco es lo que se ha hecho por los que ya son presas de ese flagelo. Ni las desgracias provocan que 
se tomen medidas respecto a los centros de internamiento contra adicciones mal llamados anexos. En Querétaro 
existen 90 centros de tipo residencial que presuntamente combaten las adicciones, hay actualmente cerca de 2 mil 
personas que tratan de rehabilitarse de alguna adicción; la gran mayoría de los que están en busca de una 
rehabilitación son policonsumidores (varias drogas ilegales). Los mal llamados anexos en Querétaro, carecen de 
normatividad nacional y estatal, es un tema al que nadie le ha querido entrar; no existe un centro de internamiento 
oficial en Querétaro, todos son privados y funcionan con cuotas "voluntarias" que oscilan entre los cuatro mil y 35 
mil pesos al mes, dependiendo del tipo de centro. Estos anexos son manejados por "Padrinos" que son los dueños 
del negocio y casi todos son ex adictos o conocedores de los 12 pasos del programa de AA los centros no 
pertenecen a los grupos oficiales de AA pero utilizan sus siglas y son llamados "Otros Esfuerzos" dentro del 
ambiente de la rehabilitación. En Querétaro solamente seis centros cuentan con el aval de la Norma Oficial 
Mexicana NOM-028-SSA2-2009 Para la prevención, tratamiento y control de las adicciones; lo cual no significa que 
sea una ley o reglamento, ya que cualquier persona puede abrir un "anexo" sin que nadie le diga nada, al menos en 
Querétaro, solamente es cerrado un centro de estos, si al interior se comete un delito como pasó recientemente. 
Las autoridades municipales desde hace años no reglamentan y no piden licencia para operar, las autoridades 
estatales no cuentan con una ley para poderlos normar, excepto por la ley de salubridad que los puede sancionar 
por faltas de higiene. Existe desde hace más de 20 años el Fideicomiso Público 1350 que se supone es para 
combatir adicciones, nadie sabe cuánto dinero maneja y en qué se ha utilizado; la salud mental y las adicciones no 
son tema que le interesen a un gobierno, a pesar de que es el estado quien otorga las licencias a particulares para 
que se comercialice, transporte y venda una de las drogas por excelencia que es el alcohol. Mañana le hablaré de 
los métodos para rehabilitar enfermos adictos en los anexos y cómo nadie hace nada por reglamentarlos y es que 
son centros donde pasa de todo. DE REBOTE. La realidad nos superó y es más fácil andar causando polémicas por 
la entrada de los menores de edad a los toros que legislar sobre UBER o una Ley de Salud que aborde temas como 
la salud mental. (DQ, 12)  
 
ASTERISCOS 
MOVIDOS. Varios empresarios fueron invitados a la presentación que hizo el gobernador FDS, del proyecto “Paso 
Elevado Bernardo Quintana. Conexión Río”, realizada este lunes en el Palacio de Gobierno. Llamo la atención, sin 
embargo, la presencia de dos de ellos. Uno, el tequisquiapense restaurantero, Edmundo Guajardo Treviño. El otro, 
el sanjuanense, Jorge Rivadeneyra Días. Ambos militantes del PAN. El primero, exdiputado local y el otro, 
excalcalde. PLÁTICAS. Están citados para el martes 23 de febrero a tratar de conciliar y evitar la huelga en la UAQ. 
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La pregunta es: ¿Se reunirán? No es ociosa si recordamos que la institución desconoció a Laura Leyva, la lideresa 
del STEUAQ; el sindicato la ratificó en el cargo. Luego, José Luis Aguilera Rico, ST, criticó el comportamiento de la 
autoridad universitaria y el abogado de la institución educativa, Oscar Guerra, descalificó el trabajo de aquel. (AM 1 
y 3) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
PURGA. Que hay mucha curiosidad sobre si el Comité Estatal del PAN que preside José Luis Báez por fin se animó a 
incluir a varios notables militantes como el exgobernador Ignacio Loyola Vera o Diego Fernández de Cevallos en la 
lista de los 97 traidores expulsados por haber colaborado con partidos, candidatos o campañas contrarias al 
blanquiazul. Y es que los memoriosos los recuerdan a ambos muy activos y cercanos al PRI, el primero por 
parentesco y el segundo porque se le dio la gana. ¿Se animarán? TAXI. Tan ocupado que anda "remodelando" el 
cadáver de RedQ y Alejandro Delgado Oscoy ya tiene otro encargo urgente de resolver: el sitio de taxis de la 
Terminal de Autobuses que colapsa todos los viernes, domingos y "puentes" cuando los usuarios se quedan hasta 2 
horas varados, sin chance de pedir UBER ni Cabify. Ahora sí que como dijo el Papa: "¡échale ganas...! (DQ, 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
En opinión de expertos en derecho, como Andrés Garrido y Enrique Mandujano, entrevistados en El Noticiario de 
Querétaro y en Integra 92. Siete, respectivamente, la nueva reglamentación para sancionar a los bebedores 
suplanta disposiciones del Código Penal al reducir a falta administrativa lo que ya se consideraba un delito: 
manejar en estado de ebriedad. Todo un tema. (PA, 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
San Juan Pablo, el Papa y el hombre. De campamento: Sabino. ¡Santo súbito! Esa era la petición desde algunos 
balcones en la Vía de la Conciliación que desemboca en San Pedro. Es 19 de abril de 2005 y este armero recorre la 
avenida para llegar a El Vaticano, donde se reúne el Colegio Cardenalicio que ese día elegiría a Benedicto XVI como 
sucesor de Juan Pablo II que había muerto 17 días antes, el 2 de abril. Y sí, el polaco fue elevado a los altares nueve 
años después, el 27 de abril de 2014, por el Papa Francisco. Hoy, en medio de la visita del Papa Francisco a México, 
San Juan Pablo II vuelve a ser noticia, ahora desde Inglaterra. La British Broadcasting Corporation, más conocida 
como BBC, reveló en un documental difundido en horario estelar el lunes, un carteo del Papa polaco con la filósofa 
estadounidense Anna-Teresa Tymieniecka, a quien conoció cuando fue Arzobispo de Cracovia, en 1973. La mujer, 
casada y con tres hijos, sostuvo una relación cercana durante tres décadas con quien después sería uno de los 
Papas más carismáticos en la historia de la Iglesia Católica y el más querido por la grey mexicana. “Y finalmente, 
antes de dejar Polonia, encontré un camino: un escapulario. (Con él demuestro) la dimensión en la que te acepto y 
te siento en todo tipo de situaciones, cuando estás cerca y cuando estás lejos”. Son palabras escritas por Karol 
Wojtyla el 10 de septiembre de 1976, dos años antes de ser ordenado Papa y convertirse en Juan Pablo II, según 
BBC. Su destinataria: la filósofa estadounidense de ascendencia polaca. Líneas como esa, contenidas en cientos de 
cartas, revelan la intensa amistad que ambos compartieron. Estos testimonios son la ventana más extraordinaria 
sobre la vida privada de una de las personas más célebres de la historia, afirma el periodista Edward Stourton, 
quien descubrió las cartas. Más de 350 cartas escritas por Juan Pablo II a la estadounidense de origen polaco Anna-
Teresa Tymieniecka fueron halladas en la Biblioteca Nacional polaca, a la cual la filósofa las legó en 2008. Estas dan 
a entender que la universitaria estaba enamorada del entonces Cardenal Karol Wojtyla. Obvio, no hay en ellas 
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evidencias de que el Sumo Pontífice rompiera el voto de celibato. La BBC tuvo acceso a algunas de las cartas 
escritas por Juan Pablo II, aunque no pudo ver las escritas por la mujer al futuro Papa. También existen fotografías 
que dan testimonio de tal relación. Los documentos revelados por la cadena inglesa muestran una faceta poco 
conocida de Juan Pablo II. La amistad entre ambos comenzó en 1973, cuando Tymieniecka contactó con el futuro 
Papa, el Cardenal Karol Wojtyla, entonces Arzobispo de Cracovia, por un libro de filosofía que él había escrito. El 
que sería el líder de la Iglesia católica (derecha) y Tymieniecka mantuvieron una relación de amistad durante tres 
décadas. La mujer, que tenía entonces 50 años, viajó de Estados Unidos a Polonia para comentar el texto.n Poco 
después, ambos empezaron a intercambiar cartas. El esposo de Tymieniecka era Hendrik Houthakker, un 
distinguido economista de Harvard que tras el colapso del comunismo aconsejó al Papa sobre economía. Y en 
reconocimiento de esos servicios, el Sumo Pontífice le concedió el título de caballero papal. El matrimonio tuvo 
tres hijos. La primera misiva escrita por el Cardenal fue formal, pero a medida que su amistad creció, la 
correspondencia empezó a ser más íntima. Además, señala la BBC, decidieron trabajar conjuntamente en una 
versión más extensa del libro “Osoba i Czyn” (“Persona y Acción”, en polaco), un análisis fenomenológico escrito 
por Wojtyla sobre el actuar humano, publicado en 1969. La versión definitiva, ampliada junto con Tymieniecka, se 
publicaría en inglés en 1979, y se titularía “The Acting Person” (“La Persona que Actúa”). Tras la colaboración, se 
reunieron en varias ocasiones, algunas en presencia del secretario de Wojtyla y a veces solos. Y la correspondencia 
siguió. En 1974 le escribió a Tymieniecka que estaba revisando cuatro de las cartas que ella le había enviado en un 
solo mes, porque eran “muy significativas y profundamente personales”. También hay fotografías que atestiguan la 
relación, que nunca se han hecho públicas y que muestran a un Wojtyla relajado. Algunas son de caminatas en el 
campo y de jornadas de esquí a las que el futuro Sumo Pontífice invitó a su amiga. Tymieniecka incluso se unió a él 
en una acampada en grupo. Y también hay imágenes en las que se ve a la filósofa visitando al ya Papa en El 
Vaticano. “Aquí está uno de las pocas figuras trascendentales de la vida pública del siglo XX, el jefe de la Iglesia 
Católica, en una intensa relación con una mujer atractiva”, dice Eamon Duffy, profesor emérito de Historia del 
Cristianismo en la Universidad de Cambridge, de Reino Unido. En 1976 el Cardenal Wojtyla asistió a una 
conferencia católica en Estados Unidos. Y Tymieniecka lo invitó a quedarse con su familia en la casa de campo que 
esta poseía en Nueva Inglaterra, en el noreste del país, reseña el reportaje británico. Las cartas escritas por el 
futuro Papa después de aquel viaje reflejan a un hombre que lucha por encontrar sentido, en términos cristianos, a 
su relación, por lo que hace pensar que ella pudo haber revelado intensos sentimientos por él. En una de estas 
cartas, fechada en 1976, él escribe: “Mi querida Teresa, he recibido las tres cartas. Escribes que estás destrozada, 
pero no puedo encontrar respuesta para esas palabras”. Y la describe como “un regalo de Dios”. La BBC no ha visto 
las cartas escritas por  Tymieniecka. Se cree que copias de estas fueron incluidas en el archivo vendido a la 
Biblioteca Nacional de Polonia en 2008, seis años antes de su muerte. Pero no estaban junto a las cartas del Papa 
cuando estas fueron mostradas a la BBC. Y la Biblioteca Nacional de Polonia no ha confirmado aún que tenga las 
cartas de la filósofa.Tal era su amistad, que el que sería el líder de la Iglesia Católica le dio a Tymieniecka una de 
sus posesiones más preciadas: un escapulario, un objeto devoto formado por dos pedazos pequeños de tela unidos 
con dos cintas largas para echarlo al cuello. Así lo revelan las líneas contenidas en una carta fechada el 10 de 
septiembre de 1976 con las que empieza este artículo. El 16 de octubre de 1978, tras dos días de deliberaciones 
del cónclave, Wojtyla fue elegido sucesor de San Pedro. E inmediatamente después se dirigió a su amiga. “Te 
escribo tras el evento (su elección como Papa), para que la correspondencia entre nosotros continúe”, dice la carta. 
“Prometo que en esta nueva etapa de mi viaje recordaré cada cosa”, agrega. Y así fue. -OÍDO EN EL 1810- Adiós. 
Hoy parte el Papa Francisco a Roma, tras una intensa gira que lo llevó a cinco estados del país. Volará directo al Da 
Vinci de Fumiccino con su equipo de trabajo y un queretano: Mariano Palacios Alcocer, el embajador que cabildeó 
en El Vaticano para que esta visita fuera realidad. Enhorabuena. -¡PREEEPAREN!- Comida. Como cada año, Manuel 
Pozo Cabrera, actual coordinador del programa Aserca de la Sagarpa, que maneja un presupuesto anual superior 
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quizá al del Estado (dato para los interesados), realizará un encuentro con amigos por su cumpleaños este sábado 
en un lugar privado. El excandidato al Gobierno Municipal en la elección pasada se declara cerca del PRI que dirige 
Juan José Ruiz y más de su jefe, José Calzada. ¡Salud! -¡AAAPUNTEN!- Líder. José Luis Gallegos fue electo ayer como 
presidente de la Mesa Directiva del Colegio de Notarios. bDestacado miembro de la generación 68 de abogados de 
la UAQ, que también integran Enrique Burgos, Fernando Ortiz Arana, Salvador Rojas, Salvador Muñiz, mi Nena 
Ramírez y muchos más. Felicidades. ¡FUEGO!- En armas. Nuestra Alma Máter no da una con los actuales 
gobernantes ante la serie de recortes. Por ello, los universitarios esperan un mensaje fuerte del rector Gilberto 
Herrera mañana, cuando rinda su Cuarto Informe de Labores. Así será. (PA, 2) 
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